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С Днем защитникаС Днем защитника Отечества!Отечества!

На снимке слева направо: Александр Маковский и Андрей Росолько, монтажники КИПиА ЭМУ и Владимир Кузнецов, На снимке слева направо: Александр Маковский и Андрей Росолько, монтажники КИПиА ЭМУ и Владимир Кузнецов, 
мастер СМУ-2 УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»мастер СМУ-2 УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»

На первой из четырех 
станций 3-й линии 
минского метро — 
«Ковальская Слобода» 
— завершена установка 
дверей ДАС (двери 
автоматического 
срабатывания). 
Защитные экраны 
прибыли из Турции, 
пуско-наладочные 
работы ведутся 
с участием предста-
вителей фирмы-
производителя. 
Конструкция полно-
стью исключает слу-
чайные падения пас-
сажиров на рельсы, 
изготовлена из 
алюминия с приме-
нением двухслойного 
особо прочного стекла 
триплекс.
24 двери автоматиче-
ского срабатывания, 
расположенные по 
краю платформы, 
будут синхронизиро-
ваны с дверями 
электропоезда и 
открываться-закры-
ваться одновременно.

Метро Метро строй!строй!

На строительной На строительной 
орбитеорбите

Метрополитен Метрополитен 
расширяет расширяет 
жилплощадьжилплощадь

На безопасности На безопасности 
не экономятне экономят

В Беларуси в 2020 году планируется 
возвести 4 млн кв. м жилья, из них
630 тыс. — в Минске

Современные средства 
индивидуальной и коллективной 
защиты в строительстве
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НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

АктуальноАктуально

Реализация продук-
ции в условиях рынка для 
предприятий непростая 
задача. Современный 
маркетинг – это не только 
реклама и продажи. Это 
прогнозирование потреб-
ностей потенциальных по-
купателей. Фактически это 
и стало ключевой темой 
обсуждения на встрече 
генерального директора 
ГПО «Минскстрой» Игоря 
Скопцова и его заместите-
ля Виталия Громыко с кол-
лективом «Минскдрева».

В январе средняя заработная плата увеличилась на сто 
рублей по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. Однако объемы производства упали. По словам ди-
ректора ОАО «Минскдрев» Максима Гвоздя, себестоимость 
продукции снизилась на 30 процентов, но заказов нет. Одна 
из причин – характерное для начала года затишье в отрасли, 
когда число объявленных торгов существенно уменьшено.

«На февраль намечены процедуры по закупкам, в кото-
рых «Минскдрев» принимает участие, и сможет реализо-
вать выпускаемую продукцию на конкурентной основе на 
объектах», – прокомментировал ситуацию заместитель ге-
нерального директора объединения Виталий Громыко.

Деревянные окна и двери, изготовленные из экологи-
чески чистого сырья, сегодня набирают популярность 
у потребителя. Как отметил генеральный директор ГПО 
«Минскстрой» Игорь Скопцов, в случае принятия постанов-
ления Совмина, в котором регламентировано применение 
данной продукции на социально значимых объектах – дет-
ских садах, школах, поликлиниках, а также при строитель-
стве жилья с господдержкой — кардинально изменит ситу-
ацию в ближайшем будущем. А пока руководитель предло-
жил работать в тесном взаимодействии, искать иные пути 
реализации товара, в том числе выходы на экспорт.

Коллектив принимал активное участие в диалоге. По сло-
вам сотрудников, пользуется спросом зеркальная продук-
ция. Однако неосведомленность потенциальных покупателей 
не дает развиваться. Проще говоря, нужна реклама. Мощно-
сти позволяют увеличить производство зеркал в три раза.

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

Открытый диалогОткрытый диалог

Заказов нет? Заказов нет? 
Найдем!

Г е н п о д р я д н о е 
СУ-19 ОАО «Строй-
трест № 1» заверши-
ло бетонирование 
шести каньонов в но-
вом корпусе Минско-
го городского клини-
ческого онкодиспан-
сера, где будут раз-
мещены линейные 
ускорители – специ-
альное оборудова-
ние для лучевой те-
рапии онкобольных.
Конструктивное ре-
шение в виде сар-
кофагов с полутора-
метровыми перего-
родками и перекры-
тием 2,6 метра обя-
зано обеспечить ра-
диационную безо-
пасность. За основу 
взяты расчеты, при-
меняемые при стро-
ительстве РНПЦ он-
кологии и медицин-
ской радиологии 
им. Н.Н. Алексан-
дрова.

Справочно:
При раке щитовидной 
железы первой-
второй стадии
 выздоравливают 
практически все 
пациенты. 
На четвертой стадии 
болезнь побеждают в 
80% случаев.

Объекты Объекты 

мирового уровнямирового уровня
здравоохранения здравоохранения 

Решение о реконструкции Минско-
го городского клинического онкоди-
спансера было принято в 2011 году в 
связи с ростом заболеваемости зло-
качественными новообразованиями. 
За это время проведена серьезная 
модернизация, позволившая сокра-
тить смертность за счет улучшения 
ранней диагностики и совершенство-
вания методов лечения.

целиком отдан под операционные, их 
будет пять с сопутствующими поме-
щениями, 10 и 11-й — технические.

— Для управления, много лет стро-
ящего объекты здравоохранения, кор-
пус линейных ускорителей сложности 
не представляет, — комментирует на-
чальник СУ-19. — Строить приходится 
в стесненных условиях, с форсирова-
нием сроков, но это уже не впервые. 
Много монолита и железобетона на 
каньонах — технология предполагает 
использование блоков ФБС одновре-
менно как ограждающих конструкций 
и опалубочных систем — подобное 
уже проходили при строительстве 
пятой очереди, где также готовили 
помещения для работы линейных 
ускорителей. Отличие в том, что обо-
рудование нового корпуса будет еще 
более современным и потому более 
эффективным.

Возводимый корпус примыкает к 
уже действующему радиологическо-
му. Строительно-монтажные работы 
практически завершены, идут штука-
турные, малярные, сантехнические и 
электрические внутри помещений.

На первых трех этажах разместит-
ся рентгеновское оборудование, 
четвертый – чисто административ-
ный, на 6-7-8-м – палаты для пациен-
тов (одно- и двухместные), девятый 

— На начальном этапе рекон-
струкции нами были вынесены 
сети, построены очистные соору-
жения, ТП и РП, — рассказал на-
чальник СУ-19 Николай Кажевка. 
– Радиологический корпус введен 
в эксплуатацию в 2018-м – здесь 
функционирует самое крупное в Ев-
ропе отделение ядерной медицины 
для проведения радиойодтерапии 
и радиойоддиагностики пациен-
тов с раком щитовидной железы. 
Современное оборудование по-
могает выявлять очаги поражения 
с максимальной точностью, после 
чего назначается лучевая терапия. 
Корпус рассчитан на одновремен-
ное нахождение 20 пациентов, для 
которых мы оборудовали изоли-
рованные помещения — в момент 
приема лечебного йода пациенты 
сами становятся источниками ио-
низирующего излучения.

На строительной орбитеНа строительной орбите

•• Проекты указов об ипо-
теке и стройсбережениях 
будут в ближайшее время 
внесены на рассмотрение 
Президенту Беларуси.

•• В Беларуси в 2020 году 
планируется возвести 4 млн 
кв. м жилья, из них 630 тыс. — 
в Минске. Причем, все много-
квартирные жилые дома, начи-
ная с этого года, будут проек-
тироваться и строиться в энер-
гоэффективном    исполнении.

•• В текущем году завершит-
ся разработка строительных 
норм и правил для создания 
в стране прогрессивной си-
стемы технического норми-
рования, перехода к гибким 
и упрощенным нормам про-
ектирования, позволяющим 
применение современных 
технологий и материалов.

•• Активизируется за-
стройка городов-спутников: 
почти тысяча человек улуч-
шат свои жилищные усло-
вия за счет ввода 59,85 тыс 
«квадратов». Практически 
половина новоселов полу-
чит квартиры в Смолевичах, 
по 100 — в Жабинке и Фа-
ниполе,  96 — в Логойске, 
80 — в Дзержинске, 60 — в 

Скиделе, 58 — в Руденске и 
10 — в Заславле.

В Смолевичах в этом году 
начнется строительство 
детского сада, школы и по-
ликлиники.

•• В каждой области и Мин-
ске суммарно планируется 
возвести 135 тыс. кв. м жилья 
в многоквартирных домах, 
где электроэнергия будет 
использоваться для целей 
отопления, горячего водо-
снабжения и приготовления 
пищи. Переработаны проек-
ты домов, зданий и сооруже-
ний, садов и школ, которые 
позволят переходить на ото-
пление электроэнергией как 
на этапе строительства, так 
и капитального ремонта.

•• Объемы финансирова-
ния жилья для многодетных 
составят 929,19 млн рублей. 
Планируется построить 
квартиры для 10 154 много-
детных семей, в том числе в 
Минске — для 1354 семей. 
Больше всего в Брестской 
области — для 2100 семей. 
Планируется, что уже с 2021 
года многодетные семьи бу-
дут стоять в очереди на полу-
чения жилья не более года.

Метры Метры переменперемен

Союз Строителей приглаша-
ет принять участие в еже-

годном республиканском стро-
ительном конкурсе «На лучшее 
достижение в строительной 
отрасли Республики Беларусь 
в 2019 году» (Постановление 
Коллегии Министерства архи-
тектуры и строительства Респу-
блики Беларусь, Правления Со-
юза Строителей, Президиума 
Республиканского комитета Бе-
лорусского профсоюза работни-
ков строительства и промстрой-

материалов от 19 ноября 2019 г. 
№ 244 /4/234). Профессиональ-
ное состязание на звание луч-
шего объявлено в восьми номи-
нациях: «Организация года», 
«Руководитель года», «Объект 
года», «Экспортер года», «Тех-
нология года», «Продукт года», 
«Энергосбережение» и «Раз-
витие регионов малых и сред-
них городских поселений». 
Результаты будут известны в 
апреле 2020 года.

Участие в конкурсе дает воз-

можность продемонстрировать 
достижения и развитие вашей 
организации, пообщаться с про-
фессионалами в своей сфере 
деятельности, презентовать ор-
ганизацию на страницах респу-
бликанской прессы и взойти на 
строительный олимп с получени-
ем права использовать победу в 
своих рекламных целях.

Положение о конкурсе разме-
щено на сайте ГПО «Минскстрой» 
www.minskstroy.by.

КонкурсКонкурс «На лучшее достижение «На лучшее достижение 
в строительной отрасли в строительной отрасли 

Республики Беларусь за 2019 год»Республики Беларусь за 2019 год»

Николай КажевкаНиколай Кажевка
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Между прошлым и будущимМежду прошлым и будущим

Алексей ХЕНДОГИН, Алексей ХЕНДОГИН , 
начальник Филиала «СУ-2начальник Филиала «СУ-26» ОАО «Стройтрест № 4»:6» ОАО «Стройтрест № 4»:

«Самое время 
подвести итоги 
и уточнить курс»

««У     У      важаемые коллеги, важаемые коллеги, 
дорогие друзья,  дорогие друзья,  

                наши ветераны!                наши ветераны!
В связи с 75-летием со дня В связи с 75-летием со дня 
образования управления образования управления 
примите самые искренние примите самые искренние 
поздравления и пожелания поздравления и пожелания 
крепкого здоровья, стабиль-крепкого здоровья, стабиль-
ного финансового положе-ного финансового положе-
ния, хорошего настроения и ния, хорошего настроения и 
удачи во всех начинаниях».удачи во всех начинаниях».

— Иногда заказчики на 
вводимых объектах раз-
мещают скромные та-
блички с названием ген-
подрядной строительной 
организации. Если в про-

цессе эксплуатации зда-
ния проблем не возникает
 — лучшей рекламы для 
строителей не придума-
ешь, ежели что-то идет не 
так — существенный удар 
по репутации.

Практика эта есть и сей-
час и, надо признать, при-
ятно, когда твой труд оце-
нен. Строителей нечасто 
балуют вниманием и по-
хвалой. Нам за свою рабо-
ту не стыдно.

Филиал «СУ-26» — круп-
нейший в системе треста, 
более 400 работающих. По 
результатам соревнования 
между структурными под-
разделениями — обычно 
в тройке призеров. Высо-
кое общекомандное место 
подкрепляется достиже-
ниями бригад и линейных 
ИТР. В управлении тради-
ционно сильная линия, со-
хранены квалифицирован-
ные кадры  каменщиков, 
плотников-бетонщиков, 
штукатуров.

Показательно, что боль-
шинство работников, при-
дя в нашу организацию, 
продолжают здесь рабо-
тать в течение многих лет.

В феврале мы отметим 
75-летие. Дата не круглая, 
но и не проходная. 75 лет 
мы живем в мире и строим 
наш город. Возведены сот-
ни объектов, самых разных 
по назначению и сложно-
сти исполнения: от Двор-

ца культуры профсоюзов 
– яркого представителя 
сталинского ампира — до 
современных бизнес-цен-
тров, общежитий в Студен-
ческой деревни, школы бу-

дущего в Боровой.
Интересно, что именно 

СУ-26 когда-то построи-
ло один из самых длинных 
жилых домов в столице, на 
ул. Маяковского (горизон-
тальный небоскреб растя-
нулся на три остановки об-
щественного транспорта), 
и самый высокий – шпиль 
«Лазурита» взметнется на 
142,95 м от поверхности 
земли.

Всего же за три послед-
них года ввели в эксплуа-
тацию более 40 тыс. кв. м 
жилья в сборно-монолит-
ном исполнении.

Приобрели полезный 
опыт ведения работ в Рос-
сийской Федерации. Наш 
объект в городе Ливны гос-
стройнадзор Орловской 
области позиционировал 
как образцово-показатель-
ный. Сумели в полном объ-
еме выполнить свои обя-
зательства по выполнению 
работ на объекте в Перм-
ском крае: АБК рудника с 
тёплыми переходами №3 
и №4 на промплощадке 
Усольского калийного ком-
бината в г. Березники.

Новое строительство, 
реконструкция, модерни-
зация, воссоздание утра-
ченного… — можно гово-
рить о том, что коллективу 
все подвластно. И приме-
ров тому немало.

…Здание Суда ЕврАзЭС 
на ул. Кирова, 5, 1902  года 

постройки. Фасад восста-
навливали буквально по 
сантиметру. Недостающие 
кирпичи по специальной 
рецептуре изготавливал 
Борисовский художе-

ственный комбинат, а спе-
циалисты СУ-26 ювелир-
но заполняли фрагменты 
утраченной кладки.

…Возведение Респу-
бликанского центра по-
з и т р о н н о - э м и с с и о н н о й 
томографии на базе РНПЦ 
онкологии и медицинской 
радиологии им. Н.Н. Алек-
сандрова. С появлением 
ПЭТ-центра у белорусских 
врачей значительно рас-
ширился спектр возмож-
ностей диагностики и ле-
чения онкозаболеваний. 
Объект был признан по-
бедителем в номинации 
«Технология года» смо-
тра-конкурса «На лучшее 
достижение в  строитель-
ной отрасли Республики 
Беларусь за 2014 год» за 
технологию одновремен-
ного бетонирования стен 
и перекрытий блоков с ис-
пользованием анкеровки 
опалубочных систем.

Филиал «СУ-26» неиз-
менно является участни-
ком различных смотров-
конкурсов и не остается 
без призовых мест.

Мы всегда находим ве-
ские причины заявить о 
себе как об организации, 
имеющей необходимый 
опыт и возможности воз-
водить неординарные 
объекты по современным 
технологиям. Будем на-
деяться, что так будет и 
далее.

В объективе — филиал «СУ-26» ОАО «Стройтрест № 4»В объективе — филиал «СУ-26» ОАО «Стройтрест № 4»

«Труд каменщика во все 
времена легким не был. 

И как бы сегодня не 
развивались техноло-
гии, он по-прежнему 
требует от челове-
ка воли и характера. 

Стройка слабых либо 
переделывает, либо не 

принимает», — на такой по-
зиции стоит бригадир каменщиков
Семен Андрейчик. Работает в 
управлении с 1971года.

Сергей 
Кухта, 

бригадир 
каменщиков: 
«Для каждого 
из нас 75-ле-

тие управления 
— дата знаковая, 

непроходная. Это 
немалый отрезок жизни, кото-
рый связан с СУ-26 и который, 
надеемся, прожит не зря»

Свой первый объект прораб Алексей 
Лагодич запомнил хорошо: реконструк-
ция инфекционной больницы на Кропот-
кина. Сразу стало понятно, что стройка 
— дело сложное и непредсказуемое. Ме-
нялись  проекты, задачи, обстоятельства, 
многое не укладывалось в привычные жиз-
ненные шаблоны, однако с годами и опы-
том пришла уверенность — все решаемо!

У Алексея Геннадьевича два сына. Их 
характеры он формирует на ледовых пло-
щадках, став на коньки одновременно 
с пацанами. «Хоккей как один из самых 
скоростных видов спорта учит быстро 
думать и принимать решения», — гнет 

Хранитель традиций «СУ-26», главный бухгал-
тер филиала Людмила Лешик вспоминает:

— В истории управления не все всегда было 
благополучно, поэтому так важно ценить то, что 
имеешь. Так, в 90-е остро стоял вопрос будущ-
ности структурного подразделения: погасить 
многомиллиардные долги казалось нереальным, 
и управление было на грани расформирования. 
Приход нового руководителя — Василия Мали-
новского — изменил ситуацию к лучшему. По-
требовался не один год, чтобы выйти на безубы-
точную работу и завоевать доверие заказчиков. 
Большая заслуга в укреплении позиций управ-
ления и следующего руководителя  — Анатолия 
Ведёрчика. Преемственность традиций поддер-
живает нынешний начальник Алексей Хендогин.

Мы дорожим тем, что в коллективе здоровый ми-
кроклимат: когда нет разногласий, работа ладится.

Удачи, благополучия и процветания всем нам!

Ирина Дывинец, инженер ПТО:
— В первую очередь хотелось бы поздравить со 

знаменательной датой наших ветеранов, они — 
начало начал, наши учителя, заложители основ. 
Гордимся каждым своим объектом, радуемся 
достижениям управления, бережем традиции.

Мы действительно очень дружная команда. Если 
кто-то зашивается, а у тебя работы на данный мо-
мент чуток поменьше, всегда приходим на помощь 
— так принято, как негласное правило. Вместе 
перекусить в обед, поделиться рецептом-советом — 
это тоже в порядке вещей. Наш офис на улице Кузьмы 
Чорного, 33а больше похож на уютный дом, где царит 
благоприятная рабочая обстановка.

С 75-летием, коллеги! Успехов, взаимопонимания 
и хороших объектов!

В бригаде штукатуров Натальи Сухоносик (на фото слева) объединились 
опыт и молодость. Здесь трудятся ветераны управления, за плечами которых 
сотни уникальных объектов, и молодежь, делающая первые шаги в профессии.

свою линию Алексей Лагодич, не давая гаджетам взять верх. По результату: старший 
Михаил выступает в турнире «Золотая шайба» за Ленинский район столицы, он капи-
тан команды; восьмилетний Роман — вратарь футбольного клуба «Минск».
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НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

Строители пришли на площад-
ку весной 2018 года. И первое, 
что обнаружили – необычную на-
ходку: фундамент старого зда-
ния – бывшего корпуса универ-
ситета. Уцелевшие фрагменты 
состояли из надгробных плит и 
еврейских скрижалей. По сведе-
ниям историков до конца 19 века 
здесь располагалось еврейское 
кладбище, которое было закры-
то, а захоронения перенесены. 
Совместно с представителями 
еврейской общины, найденные 
артефакты были определены в 
специально отведенное место, 
где в будущем планируется соз-
дать мемориал.

…На сегодняшний день ос-
новной застройщик СУ-200 ОАО 

На строительных объектахНа строительных объектах

МетрополитенМетрополитен 

Новый инженерный 
корпус Минского 
метрополитена 
вырос рядом с 
университетским 
двориком и 
Мингорисполкомом 
менее чем за два 
года. Ввод здания в 
эксплуатацию запла-
нирован на июнь, 
накануне запуска 
станций третьей ли-
нии метро. Заказчи-
ком объекта 
выступило 
УП «Дирекция по 
строительству 
Минского метропо-
литена», генподряд-
чиком – УП «МИНСК-
МЕТРОСТРОЙ».

здания – это так называемые, на-
клонные пилоны. Они имеют не-
правильную форму и под углом 
тянутся ввысь, визуально как 
будто поднимая корпус над зем-
лей. Здесь применена нетиповая 
ригельно-балочная опалубка. 
Все девять пилонов на высоте 6,5 
метров обвязаны своеобразны-
ми рамами. Друг с другом пило-
ны соединены балками шириной 
один метр и высотой – более че-
тырех. Объем рамок и наклонных 
пилонов составляет более 1200 
кубометров железобетона, в них 
– 425 тонн арматуры (см. фото). 
«Выполняли эту работу в конце 

августа, стояла 
ясная погода. 
П р е д с т а в ьт е 
себе, что даже 
луч солнца не 
п р о б и в а л с я 
сквозь хитро-
сплетения ар-
м и р о в а н и я » , 
– отмечает 
Сергей Волч-
ков. Сейчас в 
левом крыле 

идут штукатурные работы и мон-
таж инженерных сетей: водоснаб-
жения, отопления, систем по-
жарной безопасности и контроля 
доступа. Именно отсюда будет 
осуществляться управление дви-
жением электричек метрополите-
на. Здесь расположатся кабинеты 
диспетчеров, трансформаторные 
установки и главное помещение – 
аппаратная диспетчерского зала 
с высотой потолка порядка 6 ме-
тров и видеоэкраном размером 
около 100 кв м. На случай внезап-

Скрижали, найденные 
на стройплощадке

Этапы строительства 
объекта «Первый участок 
третьей линии минского 
метрополитена от стан-
ции «Корженевского» до 
станции «Юбилейная» 
с электродепо. 4-я оче-
редь строительства. Ин-
женерный корпус» 

Стоп-кадрСтоп-кадр

Василий Бурмистренок, 
слесарь ОАО «Макродор»

Никита Мойсейшин, 
мастер СУ-3 

ОАО «Стройтрест №1»

Ирина Тихонович, 
бригадир штукатуров СУ-201 

ОАО «Стройтрест №35»

Андрей Николаевич 
и Александр Комаровский, 

станочники ОАО «Минскдрев»

«Стройтрест №35» выполнило по-
рядка 90 процентов строительных 
работ на объекте. Архитектура ин-
женерного корпуса имеет слож-
ную конфигурацию: восьмиэтаж-
ное здание условно разделено на 
две части. Стоит оно на виброизо-
ляционной плите, которая играет 
роль «подушки» и поглощает ви-
брации от работы метрополитена. 
В правой части здания располо-
жатся административные поме-
щения, здесь уже полным ходом 
идут отделочные работы. Уже в 
апреле она будет готова к эксплу-
атации, так обещают строители. А 
пока снаружи идет облицовка гра-
нитом большой входной группы, 
завершается монтаж вентилируе-
мого фасада.

В левом крыле инженерного 
корпуса, прежде чем приступить 
к устройству виброизоляцион-
ного основания, были дополни-
тельно возведены стены из свай.

расширяет 

ного отключения электроэнергии 
установлен мощный дизель-ге-
нератор, который обеспечит ра-
боту в нештатной ситуации. Для 
бесперебойного функциониро-
вания минской подземки пред-
усмотрено все.

А кроме того, в тесном сосед-

стве с инженерным расположен 
нынешний административный 
корпус метрополитена. По про-
екту два здания свяжет надзем-
ный переход, который построят 
на высоте 12 метров. Это добавит 
комфорта и упростит связи между 
службами метрополитена.

жилплощадьжилплощадь

«Чтобы исклю-
чить неравномер-
ное давление на 
грунт и отсечь кот-
лован от существу-
ющих коммуника-
ций и конструкций 
м е т р о п о л и т е н а , 
запроектированы 
стены из бурона-
бивных свай не-
большого диаме-
тра. Работа очень 
ответственная, так как ближай-
шая к тюбингу действующего 
метро свая проходила на рас-
стоянии 80 см. После забивки 
свай приступили к устройству 
фундамента и виброизоляци-
онной плиты», – рассказыва-
ет заместитель директора по 
производству СУ-200 Сергей 
Волчков.

Еще одно непростое архитек-
турное решение удалось реали-
зовать строителям в левой части 
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НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

АктуальноАктуально

С новосельем!
В  н а ч а л е  г о д а  п о л у ч и л и  к л ю ч и  с ч а с т л и в ы е 
обладатели квартир, расположенных во второй секции жи-
лого комплекса «Лазурит».

Строители заверяют, 
что неудобств жильцам 
стройка по соседству не 
доставит: опасные зоны 
ограждены, а введенные в 
эксплуатацию две секции 
обеспечены нормальными 
подходами.

Напомним, что 
возводимый на 
пересечении пр. 
Победителей и 
ул. Нарочанской 
жилой комплекс 
в самой высшей 
точке взлетит на 
142,95 метров (от-
метка шпиля) и 
станет самым вы-
соким в Беларуси. 
Здание запроек-
тировано в форме 
короны: крылья — 
13-15-17-этажные, 
центральная часть 
— 33 этажа. Это каркас с 
мелкоштучным заполне-
нием наружных стен пори-
зованными керамически-
ми блоками. Центральная 
башня — монолитная.

Конструктив на сегод-
ня полностью выполнен. 
Смонтирован вентфасад 
и выполнено остекление 
со стороны пр. Победи-
телей и ул. Нарочанской, 
дворовая часть высотки 
не полностью — в связи 
с работой крана. Проек-

Отходы — Отходы — 
в креативные проектыв креативные проекты

На площадке ГПО «Минскстрой» прошел семинар по современным сред-
ствам индивидуальной и коллективной защиты при выполнении работ на 
высоте и существующим системам безопасности при монтаже опалубки.
Тема была выбрана не случайно: по итогам 2019 года пять несчастных 
случаев в организациях «Минскстроя» были связаны именно с падением 
строителей с высоты.

СеминарыСеминары

На безопасности На безопасности не экономятне экономят

том предусмотрена деко-
ративно-художественная 
подсветка здания, которая 
заработает с вводом ком-
плекса целиком.

Генподрядный филиал 
«СУ-26» ОАО «Стройтрест 

№ 4» ведет работы на под-
земной гараж-стоянке 
во дворе на 596 машино/
мест, субподрядные орга-
низации задействованы 
на штукатурных работах 
и прокладке инженерных 
коммуникаций.

Вторая подземная двух-
уровневая стоянка при-
строена с внешней сто-
роны вдоль всего жилого 
комплекса. Примечатель-
но, что один из лифтов в 
каждом из восьми подъ-

ездов будет доставлять 
жильцов прямо в гаражную 
часть.

— За 75-летнюю исто-
рию управления это пер-
вый объект, который объ-
единяет сразу несколько 

рекордных показателей: 
по высоте, количеству ра-
ботающих, объемам бето-
нирования, — констатиру-
ет прораб филиала «СУ-
26» Артур Алексиевич. — 
Здесь впервые применили 
систему ветрозащиты. 
Много и других новшеств, 
главным образом касаю-
щихся, высотного корпу-
са. К примеру, в каждой 
квартире высотки пред-
усмотрена спринклерная 
система пожаротушения.

На городском этапе республиканского конкурса молодеж-
ных инициатив «100 идей для Беларуси» в числе лучших 
назван проект ReBottle. Его авторы стремятся привлечь 
белорусов к раздельному сбору отходов с помощью ори-
гинальной уличной мебели, изготовленной из вторично-
го пластика. В числе разработчиков перерабатывающего 
комплекса — инженер-проектировщик УП «Минскпроект» 
Михаил Приборец.

 — Известно, что пластик разлагается 
около двух сотен лет. Попа-
дая в землю, пластмассы 
распадаются на мелкие 
частицы и начинают 
выбрасывать в окру-
жающую среду хи-
мические вещества, 
добавленные в них 
при производстве, 
— констатирует Ми-
хаил, поясняя интерес 
к данной теме. — Лишь 
порядка 30 процентов пла-
стикового мусора в нашей стране пере-
рабатывается. Мы предлагаем, 
увеличив долю переработки, 
с помощью комбинации мате-
риалов, технологий и дизайна 
наполнять общественные зоны 
наших городов полезными и 
экологичными малыми архи-
тектурными формами для дет-
ских игровых площадок, зон от-
дыха, мест раздельного сбора 
мусора и т.д.

Комплекс ReBottle по версии 
молодых изобретателей состо-
ит из шредера для измельче-
ния пластиковых отходов в стружку, экс-
трудера для преобразования из стружки 
материала, пригодного для 3D-печати, 

финал республиканского конкурса мо-
лодежных инициатив «100 идей для Бе-
ларуси».

Болеем за наших!

и непосредственно 3D-принтера раз-
мером 1х1х2 метра.

Планируется, что первая скамья будет 
установлена на ул. Октябрьской в столи-

це, вторая пропишется в Молодечно. 
Не исключено, что одна из них ста-

нет самой длинной скамейкой в 
мире: она будет подрастать с 
каждой тонной переработан-
ного пластика, символизируя 
переход вредоносного пласти-
ка на сторону добра.

Внимание к проекту ребят 
огромное. Они неоднократные 

участники и победители многих 
социальных проектов. Но главное 

сражение еще впереди — это выход в 

Открывая мероприятие, на-
чальник отдела охраны труда 
и техники безопасности ГПО 
«Минскстрой» Владимир Гра-
кович, дал оценку состоянию 
травматизма в организациях 
объединения, акцентируя вни-
мание участников семинара на 
недопустимости его ро-
ста и необходимости 
с о в е р ш е н с т в о в а н и я 
механизмов преду-
преждения производ-
ственного травматиз-
ма и профессиональ-
ных заболеваний.

Представители фир-
мы-изготовителя средств и 
систем страховки работ на высо-
те показали образцы своей про-
дукции, дали рекомендации по 
ее использованию и ответили на 
вопросы из зала. Страховочные 
системы, безусловно, меняются, 
становясь более совершенны-

ми. На смену поясу, 
повиснув на кото-
ром, даже при бла-
гоприятном исходе 

станешь инвалидом, 
приходят полные стра-

ховочные привязи, сохра-
няющие жизни без ущерба для 
здоровья. При этом блокирую-
щие устройства вытяжного типа 
после срабатывания можно от-
дать в сервис и использовать да-
лее, причем неоднократно.

Резонный вопрос: сколько это 

стоит? В среднем 
цена комплекта 
( с т р а х о в о ч н а я 
привязь + строп) 
120-150 рублей. 
Соизмеримо это с 
ценностью чело-
веческой жизни?!

На сегодня си-
стем страхов-
ки существует 
столько, сколько 
необходимо для 

создания безопасных условий 
для работы людей на вертикаль-
ных и горизонтальных поверх-
ностях, над свободной глубиной  
и даже в тех ситуациях, когда 
«зацепиться» можно, как гово-
рят строители, только за воздух. 
Существует даже программа, 
предусматривающая предо-
ставление страховочного сна-
ряжения на экспериментальную 
носку: попробовали — оценили 
— приобрели либо не впечатли-
лись — вернули обратно.

С увеличением доли индиви-
дуального строительства осо-
бую актуальность приобрела 
тема защиты строителей при 
работе с опалубочными систе-
мами. Подробно на типах си-
стем, содержащих в своем со-
ставе элементы безопасности, 
рассказали представители ве-
дущей компании-производите-
ля. Чему отдать предпочтение 
— консолям или площадкам — 
решает, разумеется, заказчик с 
подачи генподрядчика. Далеко 
не последнюю роль здесь игра-
ет цена вопроса. Касается это и 
европейского опыта примене-

ния строительных лесов, кото-
рые у нас встречаются реже, а в 
качестве альтернативы исполь-
зуются люльки и промышлен-
ные альпинисты.

Как в случае с выбором 
средств защиты при выполне-
нии работ на высоте, так и при 
расчете и подборе опалубочных 
систем необходимо учитывать 
все нюансы. Помощь специали-
стов здесь не просто уместна, 
она — необходима. Там, где на 
безопасности не экономят, 
впоследствии не выплачивают 
высокие компенсации за чело-
веческие жизни.
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Этот коллектив принял Нину в 
свою семью, наверное, в самый 
сложный период жизни: возвра-
щаться домой после того, как не 
хватило полбалла для поступления 
в политех, девушке было и горько, 
и унизительно. И она устроилась 
весовщицей в УПТК ОАО «Трест № 
15 «Спецстрой». Быстро освоилась 
с кругом своих обязанностей и при-
выкла к ритму большого города. Но 
с мыслью о высшем образовании не 
рассталась. Как только появилась 
возможность получить направление 
для поступления на подготовитель-
ное отделений БПИ, так, не разду-
мывая,  реализовала свою мечту. 
Держа в памяти первую попытку, 
училась с двойным усердием и по-
ступила на общих основаниях, толь-
ко на этот раз с запасом по баллам.

В 15-й Нина Красовская верну-
лась молодым специалистом. При-
чем на самый непростой участок: 
инженером по контролю за каче-

ством работ. В кабинете Нину Дми-
триевну было не застать.  
Здесь ее принципиаль-
ная позиция и настой-
чивость в достиже-
нии целей очень 
пригодились.

— Был еще не-
большой период, 
связанный с от-
делом проектов 
п р о и з в о д с т в а 
работ, — вспо-
минает Нина 
Дмитриевна. — 
Но большая часть 
профессиональ-
ной биографии свя-
зана с ПТО. Здесь ты 
всегда на передовой, в 
гуще событий. Чувству-
ешь уровень ответственно-
сти и своего вклада в общее дело.

Более 40 лет Нина Красовская 
трудится в 15-м тресте — все так же 
ответственна, профессиональна, 
сдержанна. У нее можно многому 

поучиться, но самое главное – это 
ставить цели и достигать их. 

А еще Нина Дмитриевна 
любит театр, классическую 

литературу («Войну и 
мир» перечитала дваж-

ды!), путешествовать.
— И все-таки са-

мое дорогое, что 
имею — это моя 
малая родина на 
В о л о ж и н щ и н е , 
— признается со-
беседница. — Де-
ревня небольшая, 

Капустино, но очень 
уютная. Рядом луг, 

лес, речушка. Никто 
из моих соседей и под-

руг детства не продал ро-
дительских домов. И мы с 

сестрами даже не помышляли. 
Приезжаем, встречаемся, без фа-
натизма что-то выращиваем. Когда 
есть такой уголок, куда можно всег-
да вернуться, чувствуешь себя по-
настоящему состоявшимся.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Быстро летит время. Ува-
жаемой и любимой Валенти-
не Ксаверьевне Гордейчик — 
85! Потрясающая женщина! 
Неординарная личность!

Финансист-экономист Гор-
дейчик благодаря своему 
уникальному складу ума, тру-
долюбию, ответственности и 
преданности делу была вос-
требована до… 80 (!) лет. Об-
щий трудовой стаж — 62 года.

Помимо основной дея-
тельности Валентина Ксаве-
рьевна активно занималась 
общественной работой: в 
«Строителе» она со дня об-
разования клуба (1999 г).

Описать её работу — газеты 
не хватит. Перечислить заслу-
ги —статьи мало! Она — серд-
це и душа клуба ветеранов. И 
его не покинет. А возглавила 
«Строитель» Раиса Науменко. 

Новому председателю — ин-
тересных проектов и удачи!

Выразить уважение и  бла-
годарность Валентине Кса-
верьевне как активной обще-
ственнице, преданной мапи-
довке и замечательному по 
душевным качествам чело-
веку пришли на заседание 
совета клуба «Строитель» 
заместитель генерального 
директора ОАО «МАПИД» 
Сергей Малашук и замести-
тель  председателя профсо-
юзного комитета  Александр 
Березовик. Цветы, сувениры 
и добрые слова — самой за-
мечательной из женщин.

Виват, наш  боевой това-
рищ и друг!

ЕЛЕНА ВАМБРИКОВА,
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ 

ОАО «МАПИД»
ФОТО МАКСИМА СВЕТЛИЧНОГО

Крупным планомКрупным планом

Сказано — сделано

Гвардия не подведет!

Так или иначе, но пред-

лагаемые для обсуждения 
темы сегодня касают-
ся всех. Если не в се-
мье, то в кругу друзей, 
знакомых, соседей 
есть люди, страдаю-
щие от алкогольной 
либо других видов 
зависимости. Знать, 
значит, не оставаться 
равнодушным.

— К сожалению, за-
висимость от алкоголя 
с каждым годом моло-
деет, — констатировала 
Лилия Базыльчик. — Се-
годня не редкость, когда 
в диспансер обращаются 
20-летние с уже сформиро-
ванной психической и фи-
зической зависимостью, 
грубые, циничные, дегра-
дированные личности.

Врач-нарколог под-
робно остановилась на 
этапности развития алко-
гольной болезни, обра-
тив внимание на нюансы, 
едва заметные лишь про-
фессиональному глазу: 
на изменения характера 
и привычек. Понятно, что 
чем раньше начнется ле-
чение, тем больше шансов 
на успех. Дальше будет 
сложнее: по статистике 
лишь 22-27 % бывших ал-
коголиков могут вернуть-
ся к нормальной трезвой 
жизни – и это считается 
хорошим показателем.

Первыми удар от алко-
голя принимают нервные 

клетки. Далее наруша-
ется деятельность серд-

ца: в сердечной мышце 
развивается ожирение и 
дистрофия. Инфаркт до 
40 лет чаще всего встре-
чается у людей, злоупо-
т р е б л я ю щ и х 
спиртными на-
питками. При-
чем бывает, что 
даже однократ-
ная передози-
ровка приво-
дит к развитию 
т я ж е л е й ш е -
го поражения 
сердца. Стра-
дают легкие, 
желудок, под-
желудочная железа, на-
блюдаются необратимые 
изменения со стороны 
печени. Цирроз печени у 
алкоголиков встречает-
ся в 6,6 раза чаще, чем у 
лиц, не употребляющих 
спиртные напитки.

— По мере развития 
науки открываются воз-

можности более точного 
и детального выявления 

действия алкоголя на 
здоровье человека. И оно 
поистине потрясающее: 
страдают все шесть уров-
ней организации систем 

организма, — поясняет 
врач-нарколог, идя на-
встречу пожеланиям ау-
дитории. — На молекуляр-
ном уровне алкоголь вме-
шивается в синтез угле-
водов, белков и жиров. На 
субклеточном и клеточном 
нарушает проводимость 
импульсов. Давно извест-

но о губительном дей-
ствии алкоголя на печень, 

вызываемом наруше-
ние ферментативной 
деятельности и т.д. 
Неизменным из ор-
ганизма выделяется 
только 10% принятого 
алкоголя, а остальное 
количество вступает 
в сложные обменные 
взаимоотношения с 
тканями и клетками.

Где же та грань, ко-
торую лучше не пере-
ходить? ВОЗ рекомен-

дует за один алкогольный 
эпизод употреблять не 
более 180 мл сорокогра-
дусной мужчинам и не бо-
лее 160 женщинам. Если 

речь идет о пиве, то не 
более одного литра. Все, 
что выше, приравнивает-
ся к токсической дозе и 
характеризуется небла-
гоприятным влиянием на 
организм. При этом, по 
крайней мере, два дня в 
неделе должны быть во-
обще без алкоголя.

Ваш выбор!
Почему никотиновую зависимость 
снять труднее, чем алкогольную; 
чем чреваты пивные возлияния; 
как быстро развивается психиче-
ская зависимость от алкоголя – на 
эти и другие вопросы ответили 
врач-нарколог Городского клини-
ческого наркологического диспан-
сера Лилия Базыльчик и валеолог 
6-й городской поликлиники Лилия 

Цветкова на встрече с коллективом
 ГПО «Минскстрой».
По статистике 20 % населения земно-
го шара не могут контролировать при-
нимаемую дозу спиртного. Каждые 
шесть секунд на планете от болезней, 
спровоцированных курением, умирает 
человек. 35 миллионов человек в мире 
страдают от расстройств, связанных с 
употреблением наркотиков.

ОриентирыОриентиры
20 лет Валентина 
Гордейчик руко-
водила ветеран-
ской гвардией 
МАПИДа как за-
меститель пред-
седателя, а впо-
следствии пред-
седатель совета 
клуба «Строитель». Была инициатором многих до-
брых дел и начинаний, позволяющих строителям не 
чувствовать себя вырванными из мапидовской жизни 
даже будучи на пенсии.

Отделом координации строительства ГПО «Минскстрой» 
совместно с Минским городским центром гигиены и эпиде-
миологии за январь-февраль проверено 70 строящихся объ-
ектов организаций объединения.

Общее состояние стройплощадок — удовлетворитель-
ное. Но в каждой из организаций есть управления, где поря-
док стал нормой ведения работ: СУ-3, 16, 19, 94, УСР (ОАО 
«Стройтрест № 1»), СУ-13 (ОАО «Стройтрест № 4»), СУ-72 
(ОАО «Трест № 15 «Спецстрой»), СУ-101 (ОАО «МАПИД»).

Много внимания содержанию строительных площадок 
уделяют УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ», ОАО «Стройтрест № 35» 
и ОАО «Минский домостроительный комбинат».

На контроле — стройплощадкаНа контроле — стройплощадка

Детский сад в жилом районе «Лебяжий» 
(СУ-201 ОАО «Стройтрест № 35»)

Станция метро «Ковальская Слобода» 
(УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ»)

Стройплощадка жилого дома в границах улиц 
Притыцкого-Скрипникова-Одинцова-Лобанка 

(СУ-101 ОАО «МАПИД»)

Валентину Гордейчик приветствует 
Александр Березовик
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

Конечно, общежитиям в ОАО 
«МАПИД» всегда уделялось 
много внимания. Здесь вовре-
мя производятся ремонты, об-
новляются мебель и инвентарь, 
наполняются спорткомнаты и 
б и б л и о т е к и . 
Тренажерные 
залы, теннис-
ные, бильярд-
ные, комна-
ты отдыха и 
игровые есть 
п р а к т и ч е с к и 
везде. Созда-
ны клубы и ра-
ботают круж-
ки, есть музеи 
и постоянно 
действующие 
в ы с т а в к и . 
На подведе-
нии итогов не 
было ни одного повторяющегося 
проекта, не говоря уже о проход-
ных, неинтересных.

Показательно, что прежде чем 
в общежитие заселяется ново-
бранец, он в обязательном по-
рядке проходит анкетирование 
у воспитателя: чем интересует-
ся, что умеет, к чему стремит-
ся — полученная информация 
анализируется и в дальнейшем 
используется во благо новоис-
печенного мапидовца.

«Индивидуальный подход к 
каждому должен стать стратеги-
ей работы воспитателя», — счи-
тает ведущий специалист соци-
ального отдела, председатель 
Совета по работе с молодежью 
Руслан Комаровский.

«При этом очень важно, на-
сколько воспитатель позицио-
нирует себя как личность, какие 
цели и задачи ставит перед со-

бой — от этого во многом зависит 
уровень и качество проводимой 
работы», — расставила акценты 
начальник отдела подготовки ка-
дров, аренды и идеологической 
работы Ирина Герасименко.

Конечно, очень многое зави-
сит от дуэта заведующая-воспи-

татель. Можно ведь по-разному 
поддерживать порядок, строить 
физкультурно-оздоровительную 
и культурно-массовую работу.

МАПИД во все времена не 
уставал креативить. В числе са-
мых ярких проектов прошлого 
года были: званый ужин «Добро 
пожаловать в Италию!» (общежи-
тие № 1), конкурс букетов «Вол-
шебница осень» (общежитие № 
7), акция «Чистый подоконник» 
(общежитие № 5), серия игр 
«Поле чудес» (общежитие № 3), 
«Калядкі – добрыя святкі» (обще-
житие № 8), уроки сценического 
мастерства «Все по Станислав-
скому» (общежитие № 4) и от-
крытие творческой мастерской 
«Ша-бусины» (общежитие № 6).

Ирина Герасименко как пример 
доброго начинания выделила так-
же инициативу общежития № 3, 
направляющего благодарствен-

ные письма родителям жильцов, 
проявивших себя в общественной 
или спортивной жизни общежития.

Приятно удивляет большое ко-
личество мероприятий, связан-
ных с историей Беларуси, малой 
родиной, национальной культу-
рой, кухней, обрядами и тради-
циями. Спасибо всем за работу, 
творческий подход! Воспитателю 
общежития № 7 Ивану Синявско-
му персонально — за прекрасное 
владение белорусским языком, 
влюбленность в национальную 
литературу и поэзию.

Не удивительно, что замести-
тель генерального директора 
ОАО «МАПИД» Сергей Малашук 
положительно оценил работу 
всех общежитий, подчеркнув, 
что подобные встречи помогают 
не только подвести итоги, но и 
сделать это максимально эффек-
тивно, выслушав мнение коллег, 

их советы и пожелания. Сергей 
Владимирович отметил удачные 
примеры использования в пре-
зентациях линейных и круговых 
диаграмм и таблиц — «…идеаль-
но для сравнения, выявления по-
ложительной динамики, быстрой 
оценки ситуации».

«Именно от вашей работы, 
уважаемые заведующие и вос-
питатели, зависит настроение 
строителей, моральный кли-
мат в коллективе, — напомнил 
председатель профкома ОАО 
«МАПИД» Чеслав Бушило. — Ре-
ализуемые совместные проекты 
укрепляют наши ряды, позво-
ляют выстраивать отношения с 
администрацией на принципах 
социального партнерства».

Лучшие коллективы общежитий 
по итогам года будут поощрены 
администрацией и профсоюзным 
комитетом ОАО «МАПИД».

Как живешь, общежитие?
Почувствовать вкус итальянской кухни и научить-
ся настоящей китайской чайной церемонии, вос-
становить древние белорусские обряды и полу-
чить уроки сценического мастерства, вырастить 
из своего ребенка гения и посмотреть на мир с 
позиции первооткрывателя — все это возможно, 
если живешь в общежитиях ОАО «МАПИД».
На днях актив семи мапидовских общежитий от-
читался о работе в прошлом году. Яркие и по-
знавательные видеопрезентации  не оставили 
сомнений: общежития строителей не случайно 
лучшие в своих районах — здесь умеют органи-
зовать быт и отдых взрослых и детей.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Средняя школа № 111 — обычная и необычная одновременно. 
Из 42 учебных коллективов восемь — это классы интегрирован-
ного обучения и воспитания, в которых обучаются дети с особен-
ностями психофизического развития (ОПФР). Некоторым из этих 
учащихся необходимо постоянное сопровождение взрослых. Но 
видели бы вы, какое у этих деток завидное стремление к знаниям, 
притом, что некоторым 
из них не то чтобы ручку 
в руках держать, даже 
прямо сидеть сложно?!

Разумеется, на общей 
успеваемости класса 
такое соседство не ска-
зывается, а вот привив-
ка доброты, сделанная 
еще в детстве, лишней в 
дальнейшем не бывает.

В рейтинге школ Ле-
нинского района 111-
я — на хорошем счету, 
практически всегда в 
лидерах. Реализуемые 
проекты и инициативы 
отличаются индивиду-
альностью и креати-
вом. Касаются они са-
мых разных направле-
ний: от новых программ 

Актуальная темаАктуальная тема

Доброта спасет мир

Быть шефами — это не только своевременно отчис-
лять средства под заявленные проекты, но еще и 
понимать, чем живут подопечные: какие проблемы 
решают, чему радуются, во что верят.
Несколько лет аппарат ГПО «Минскстрой» шефству-
ет над средней школой № 111 в Лошице-3: приобре-
тается спортинвентарь, вручаются новогодние по-
дарки ребятам, чьи успехи в учебе наиболее значи-
мы с учетом имеющихся у них диагнозов — это всег-
да преодоление, не каждому взрослому по силам.

Наталья ПОТЕЩЕНКО,
заместитель директора 
по воспитательной работе: 
«Главное в работе учителя 
— это вера в своих учени-
ков и желание  помочь им 
научиться по возможности 
обходиться без нас»

школьного театра танца 
«Малахитовая шкатулка» до 
разработки интерактивного 
календаря природы для пун-
кта коррекционно-педагоги-
ческой помощи.

На базе школы функци-
онируют объединения по 
интересам различной на-
правленности: интеллекту-
альные, творческие 
и спортивные. Для 
кого-то они стано-
вятся профессио-
нальным стартом 
во взрослую жизнь. 
П е д а г о г и ч е с к и й 
коллектив гордит-
ся своими выпуск-
никами, среди ко-
торых спортсмены 
мирового уровня.

Радуют успехами 
и ребята классов 
интегрированного об-
учения и воспитания. Их 
достижения значимы и 
ценны.

Для детей с ОПФР, 
занимающихся не по 
общеобразовательной 

Руководитель 
по адаптивной физкультуре 
Наталья ЧИРИЦО 
составляет программы, 
максимально учитывая диа-
гнозы ребят

программе, разработаны специальные методики: с ними плотно 
работают учителя-дефектологи в пунктах коррекционно-педаго-
гической помощи, где все предусмотрено для развития речевых 
навыков и двигательной мобильности.

В зале для адаптивной физкультуры ребят буквально ставят на 
ноги — процесс долгий и трудный. Зал прекрасно оснащен со-
временными тренажерами для вертикализации, укрепления раз-
ных групп мышц, тренировки сердца. К каждому ученику — ин-
дивидуальный подход исходя из диагноза, состояния здоровья, 
характера. В работу вовлекаются учителя, родители. На вопрос, 
есть ли примеры полного исцеления, тренер по адаптивной физ-
культуре Наталья Чирицо откровенно отвечает, что полного ис-
целения, ограничившись занятиями в школе, не достигнешь. Но 
если совпадают настрой ребенка, желание родителей, участие 
педагогов и выбранная программа реабилитации, можно рассчи-
тывать на положительную динамику — и это уже чудо.

…Каждый ребенок по-своему уникален. Задача взрослых — 
поддержать и направить, дать надежду и научить верить в себя. 
На Планете Школа № 111 есть жизнь!Участницы проекта «Добро пожаловать в Италию!». Общежитие №1
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Тридцать семь лет прошло с той 
поры, как Иван Шахлевич, уроженец 
Вилейщины, сменил военную форму 
на гражданский костюм. В 1983-
м завершил службу в Афганиста-
не и вернулся домой. Но память 
жива, она воскрешает события 
тех далёких дней, когда война 
была рядом. Вспоминаются ча-
сто боевые друзья-товарищи, 
делившие с ним все тяготы ар-
мейской жизни. «Много лет под-
ряд вижу один и тот же сон, что 
снова там… И будто доказываешь 
кому-то, что уже был и вернулся, 
но снова по приказу отправляют 
назад. Ничего нельзя забыть…», 
– говорит Иван Францевич.

«…Призвали нас в марте 1981-
го. В команде №1 было десять 
человек. В Марьиной Горке 
прошли пятидневный курс моло-
дого бойца. А дальше – длинный 
эшелон в Термез (город, на гра-
нице бывшего Советского Союза 
– авт.), там два месяца подготовки 
и потом Республика Афганистан. 
Климат резко континентальный – хо-
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15 февраля в календаре не отмечен красным, 
хотя для большинства наших современников – 
это День афганца. Именно 15 февраля 1989 года 
завершился вывод советских войск из Афганистана. 
Девятилетняя война унесла жизни почти 15 тысяч   
офицеров  и  солдат, более 700 белорусов не верну-
лись на родину, 12 числятся пропавшими без вести.

• Мужчины часто 
просыпаются в 
ужасе от кош-
маров, в которых 
видят масштаб-
ные бедствия, на-
воднения, землетрясе-
ния и войны. Женские 
сны обычно касаются 
межличностных кон-
фликтов.

• Предпочитают муж-

чины не какой-то мифи-
ческий идеал красоты 
модельной внешности, 
а стройных женщин со 
здоровым весом.

• Бытует мнение, что 

мужчины с удовольствием 
принимают комплимен-
ты от противоположного 
пола. Но на самом деле им 
более приятны компли-
менты от мужчин как нечто 
бодрящее  и повышающее 
самооценку. И сексуаль-
ная ориентация здесь не 
имеет никакого значения.

• Профессор Рональд 
Риджио в своей статье 
проанализировал дружбу 
среди женщин и муж-
чин. Он пришел к вы-
воду: дружба между 
мужчинами в основном 
строится на общих ин-
тересах. Они предпочи-
тают играть с друзьями 
в футбол, гольф или тен-
нис,  вместе смотреть 
матчи любимой команды 
или ловить рыбу. Жен-
ская дружба в своем 
большинстве основана 
на эмоциях и поддерж-
ке. Женщины выбирают 
подруг, которые с ними 
«эмоционально едины».

• Может показаться не-
много странным, но это 
факт: мужчины едят боль-
ше, когда обедают или 
ужинают в компании жен-
щин. Не поверите, они так 
поступают, чтобы похва-
стать. Глупо, но от инстин-
ктов никуда не деться.

• Мужчина в костюме 
чувствует себя всегда 
увереннее, но при этом 
с возрастом предпочте-
ния в одежде меняются: 
стремление быть модным 
уступает желанию носить 
комфортные вещи. По-
этому мужчины часто пе-
реходят на более свобод-
ный крой брюк или шорт.

• По мнению исследова-
телей, мужчины с низким 
IQ часто пьют слишком 
много. Более высокий 
уровень интеллекта при-
водит к более здоровому 
образу жизни.

• Среднестатистиче-
ский мужчина 6 раз в день 
обманывает своих коллег, 
начальника или партнера. 
И самой распространенной 

л ж и в о й 
фразой является «Ниче-
го страшного, я в поряд-
ке». Женщины же склонны 
врать около трех раз в день. 

• Мужчина тратит по-
рядка 43 минут в день, 
рассматривая 10 разных 
женщин. Это составляет 
259 часов (или почти 11 
дней) в течение каждо-
го года. В результате в 
возрасте от 18 до 50 лет 
мужчины проводят 11 
месяцев и 11 дней, лю-
буясь девушками. Жен-
щины же рассматрива-
ют мужчин в течение 20 
минут в день. В возрасте 
от 18 до 50 лет они тра-
тят всего полгода на это 
занятие.

• Согласно исследова-
нию профессора Киль-
ского университета, 
мужчины, которые целу-
ют своих избранниц по 
утрам, живут в среднем 
на 5 лет дольше, реже 
попадают в автомобиль-
ные аварии и зарабаты-
вают больше на 20-35 %. 
Кроме того, у них боль-
ше шансов занять руко-
водящую должность. У 
такого эффекта есть две 
причины: с одной сторо-
ны, поцелуи способству-
ют выбросу эндорфинов 
и дофамина — гормонов 
удовольствия, а с дру-
гой, показывают, что в 
отношениях все хорошо 
и настраивают на пози-
тивный лад, что, в свою 
очередь, благоприят-
ным образом сказыва-
ется на самочувствии 
и работоспособности 
мужчины.

• Поскольку с облысе-
нием мужчинам бороть-
ся практически беспо-
лезно, не стоит тратить 
деньги на средства для 
роста волос. Тем более 
что мужчины с начисто 
выбритой головой кажут-
ся более авторитетными 
и сильными. Исследова-
тели из Пенсильванского 
университета показали 60 
участникам эксперимен-
та фотографии мужчин с 
волосами и фотографии 
этих же людей, но уже без 
волос. Оказалось, что лы-
сые представители силь-
ного пола воспринимают-
ся выше примерно на 3 см 
и имеют более влиятель-
ный вид. В своих записях 
участники также описыва-
ли бритоголовых мужчин 
как более мужественных и 
доминирующих.

Мужчины: 
знать, чтобы понять

Не ради славы и наград
лодно зимой, сухо и жарко летом. 
Природа очень красивая, но наши 
белорусские березы милее сердцу 
и часто являлись во сне», – вспоми-
нает воин-интернационалист. Когда 

приходилось выезжать на границу 
с Узбекистаном принимать продо-
вольствие, с тоской вглядывались в 

в день вывода войск – 15 февраля. С 
Василием Васюкевичем и Валерием 
Багрием вместе прошли Афган, а се-
годня трудятся в одном строительном 
управлении. «Стараемся сохранять 
традиции воинского братства, по-
могаем друг другу», – говорит Иван 
Шахлевич. Сегодня он возглавляет 
энергослужбу СУ-200 ОАО «Строй-
трест №35». Бесперебойная подача 
электроэнергии на стройплощад-
ку – основная задача подчиненных 
Шахлевича. Сначала на объекте за-
горается лампочка, потом начинается 
строительство. Школы, детские сады, 
жилье… Проезжая по современному 
Минску, отрадно видеть частичку сво-
его труда. Автовокзал «Восточный» 
– первый объект после службы в ар-
мии, дальше – больше: детские сады 
на Ангарской, школы на Юго-Западе, 
жилье на Калиновского, Славинского, 
Есенина, Алибегова, Беды.

На стройке встретил свою вторую 
половинку. С супругой Галиной Вла-
димировной прожили вместе 35 лет, 
воспитали прекрасных сына и дочь. С 
появлением внуков война стала забы-
ваться. Окруженные любовью и забо-
той дети должны расти счастливыми.

«Примером нужно быть для мо-
лодежи. Кто-то же будет после нас 
жить и строить этот город. Совер-
шенствовать, модернизировать… 
Нашу страну достойно представит 
новое поколение», – убежден Иван 
Шахлевич. Много лет и сам работа-
ет с молодыми специалистами, ко-
торые приходят на практику в трест. 
Передает опыт, знания, хочет, чтобы 
ребята почувствовали себя частью 
коллектива. И многие остаются…

«Пока мы живы, жива память о тех, 
кто не вернулся с далекой афганской 
войны. Надо сделать всё для того, 
чтобы это не повторилось. И донести 
до нашего молодого поколения», – 
заключает Иван Францевич.

Уважаемые коллеги!
Примите самые искренние по-

здравления с Днем защитника 
Отечества и Вооруженных Сил 
Республики Беларусь!

23 февраля – один из почитае-
мых праздников в нашей стране. 
Ведь защищать Родину, дом и се-
мью – почетная обязанность каж-
дого мужчины.

Именно поэтому 23 февраля 
все больше становится праздни-
ком общенародным, днем всех 
сильных, мужественных, твердых 
духом людей. Любой гражданин 
нашей страны — находится ли он 
на боевом посту или занимается 
мирным трудом – прежде всего 
защитник своей Родины. И каж-
дый своим трудом вносит вклад в 
защиту Отечества, честно испол-
няя свой долг, укрепляя оборо-
носпособность, экономическую 
мощь, благополучие и процвета-
ние Беларуси.

В этот замечательный день от 
всей души желаю добра, счастья, 
благополучия, крепкого здоро-
вья, долгих лет жизни и труда на 
благо нашего Отечества!

Пусть этот праздник отважных и 
мужественных людей будет всег-
да мирным и радостным!

Председатель 
Союза Строителей
Николай ШЕРЕМЕТ

другой берег реки Амуда-
рьи, где начиналась терри-
тория Советского Союза.

Глядя на карту Афганиста-
на, нанесенную на пожел-
тевшие от времени стра-
ницы «Памятки советскому 
воину-интернационалисту», 
замечаешь крест-накрест 
отмеченные населенные 
пункты: Таликан, Кундуз, 
Мазари-Шариф, Файзабад. 
Эти известные по газетным 
новостям города хорошо 
знакомы нашему земляку. В 
Кундузе стоял гарнизон, от-
куда шло распределение на 
боевые позиции.

В армии Шахлевич был 
связистом, дослужился до 
замкомандира взвода. За-
щищая южные рубежи ро-
дины, пришлось и на броне 
поездить. Участвовал в бо-
евых действиях, ходил в раз-
ведывательные операции, в со-
ставе оградительных отрядов 
отсекал моджахедов со стороны 
гор. «Было ли страшно? Разве 
по молодости бывает страш-
но? – улыбается Иван Франце-
вич и добавляет серьезно: – На 
войне видно, кто рядом. Приняв 
присягу, мужчина должен пре-
одолевать все тяготы и лишения 
воинской службы».

Именно в армии пришло пони-
мание, что такое настоящая муж-
ская дружба. До сих пор встре-
чаются сослуживцы на Острове 
слез в Минске в День памяти 
воинов-интернационалистов и 

Ко  Дню  памяти  воинов-интернационалистов


